
Avons-nous vraiment besoin d'un Sauveur 
aujourd'hui ? Serions-nous perdus comme 
quelqu'un qui se noie ? Avons-nous commis 
des péchés si graves que nous mériterions la 
mort éternelle ? À l'époque de l'autonomie indi-
viduelle, du développement personnel et de la 
réalisation de soi par soi, quelle place donner à 
Jésus-Christ ? Est-il un maître de sagesse dont 

la parole éclaire et inspire ? Un modèle de générosité ? L’initiateur 
d'un chemin spirituel parmi d’autres ? Le fondateur d'une religion 
qui aurait besoin d'être rafraichie ? Ou bien le Sauveur de l’huma-
nité ? Dieu ne s’est pas fait homme pour une harmonie univer-
selle, pour offrir un supplément de générosité ou de spiritualité 
aux âmes sensibles, ni pour initier une révolution sociale ou offrir 
de l’éternité à bas prix !
Être sauvé, c'est obtenir quelque chose qu’il est radicalement 
impossible d’atteindre par soi-même. Dieu s’est fait homme car 
nous étions perdus, séparés de Dieu, incapables d’un amour 
authentique, et donc sur un chemin de mort. Il s’agit donc d’ac-
cueillir et d’annoncer Jésus-Christ, l’unique Sauveur, le Fils éter-
nel de Dieu, qui s’est fait chair, qui est mort et ressuscité pour 
notre salut. N’est-ce pas le cœur de notre foi, le kérygme ? Et cela 
concerne toute l'humanité : les hommes et les femmes de toute 
langue, de toute culture et même de toute religion. Le Concile 
Vatican II précise : « Puisque le Christ est mort pour tous et que 
la vocation dernière de l'homme est réellement unique, à savoir 
divine, nous devons tenir que l'Esprit Saint offre à tous, d'une façon 
que Dieu connaît, la possibilité d'être associés au mystère pascal »  
(GS 22).
Le salut est d’abord guérison. Jésus nous révèle la gravité du 
péché et de ses conséquences. Nous sommes naturellement 
sensibles au mal qui traverse notre monde, à l’indifférence, aux 
violences, aux scandales, à la souffrance de tant de personnes. 
Mais quelle conscience ai-je de mon propre péché, de mes com-
promissions avec les puissances du mal, de mes responsabilités 
dans la situation actuelle du monde, de notre Église, de ma famille, 
de mon travail… ? La première grâce à demander est donc celle 
de découvrir la gravité de son propre péché, comme le curé d'Ars 

qui disait : « Je suis le plus grand pécheur que la terre ait jamais  
porté ». Il avait cette conscience profonde de tous ses manque-
ments à l’amour. Que le Seigneur nous donne cette délicatesse 
spirituelle, car s’il n’y a pas péché, comment peut-il être notre 
Sauveur ?
Le salut est aussi élévation. Être sauvé, c'est être uni à Dieu, se 
remettre entre ses mains, ne faire plus qu’un avec lui, partager sa 
vie. Cela suppose de consentir à une dépendance, à une remise 
de soi confiante et exigeante : « Que ta volonté soit faite ». Est-ce 
notre désir profond ? Quel temps donnons-nous à Dieu chaque 
jour pour vivre cette communion avec lui, gratuitement, dans la 
prière, en accueillant sa Parole toujours nouvelle, en nous offrant 
à son amour ? Son salut nous rejoint aussi par des gestes, les 
sacrements. Il sont extérieurement peu signifiants et pourtant 
ils nous transmettent mystérieusement tout l’amour de Dieu, en 
particulier dans l’Eucharistie, où Jésus se donne tout entier, et 
dans le sacrement du pardon, de la conversion toujours à pour-
suivre. Quelle est la place de ces gestes de salut, de grâce, dans 
nos vies ?
Le salut accueilli devient alors transformation du monde. Plus 
nous accueillerons le Sauveur, au cœur de notre quotidien, plus 
nous serons habités par sa charité, aimant comme il a aimé, 
jusqu’à donner sa vie. Ainsi, nous serons d’authentiques servi-
teurs de ce salut, témoins d’une vérité qui dérangera toujours, 
d’un amour qui libère et transforme en profondeur. N’est-ce pas 
toute la mission de l’Église ? Ne cherchons donc pas à « sau-
ver » une image, une notoriété, une surface sociale, un pouvoir 
reconnu, une gloire humaine. Ne rêvons pas d’une Église parfaite 
et inattaquable. Ne visons pas une perfection orgueilleuse. Ac-
cueillons plutôt Jésus-Christ, vivons avec lui et entrons toujours 
davantage dans ce combat spirituel de l'humanité en prise avec 
les forces du mal, mais en train d’être sauvée. Communauté de 
frères et sœurs, pauvres et pécheurs, unis en Dieu, disciples mis-
sionnaires au service de toute l’humanité, avançons humblement, 
pas à pas, sur ce chemin de salut, de sainteté, car le salut c’est la 
sainteté : « Vous serez saint car moi je suis saint » dit le Seigneur.
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Lors de la messe chrismale, l'évêque 
consacre les huiles saintes utilisées pour 
les sacrements de l'année à venir.

À la Maison Diocésaine, formation au 
commentaire biblique pour les personnes 
en charge de la Pastorale du deuil dans 
leur paroisse.

4 avril30 mars

Les jeunes du diocèse ont participé au  
traditionnel "Pélé du Puy", rendez-vous 
annuel de la région Rhône-Alpes-Au-
vergne pour les 18-35 ans.

25-26 mars

Messe chrismale



Catéchèses du Pape François sur l’évangélisation, projets et initiatives paroissiales, lettre pastorale « Jetez les filets  » 
de Mgr Sylvain Bataille, démarche KERYGMA, travaux du Conseil Diocésain de Pastorale : toute notre Église est 
invitée à avancer résolument sur un chemin de conversion missionnaire pour témoigner de sa rencontre avec Jésus  
ressuscité. Interview de Véronique Maillot, responsable du Service de la catéchèse, coordinatrice KERYGMA.

Pouvez-vous nous présenter en quelques mots la genèse, et 
surtout l’enjeu de cette démarche KERYGMA ?

Cette démarche, initiée par le Conseil pour la 
Catéchèse et le Catéchuménat de la Confé-
rence des Évêques de France, a vu le jour au 
moment de la promulgation du Nouveau Di-
rectoire pour la Catéchèse, dans un contexte 

complexe pour l’annonce de la foi. L’enjeu, c’est de redyna-
miser l’activité catéchétique, au sein de l’évangélisation. Et  
« l’activité catéchétique », c’est l’annonce, la possibilité d’une 
rencontre personnelle avec le Christ et d'une croissance dans 
la foi pour toute personne accueillie dans nos différentes pas-
torales (catéchèse, famille, santé, formation, funérailles…), 
quel que soit son âge. Le nom de la démarche nous rappelle 
le kérygme, cette annonce de Jésus-Christ, mort et ressus-
cité pour nous donner la vie en plénitude, et qui est avec nous  
« tous les jours, jusqu’à la fin du monde  ». Cette annonce est pre-
mière.

Quelles étapes, quels « rendez-vous » au niveau national ?

En octobre, notre évêque a constitué une équipe KERYGMA 

KERIGMA

Sur un chemin de  conversion missionnaire

pour le diocèse qui comprend l’ensemble des responsables 
des Pôles "Enfants, jeunes et vocations" et "Adultes et vie 
chrétienne", ainsi que le Service diocésain de formation. Une  
première série de rencontres nous a permis de mieux iden-
tifier au sein de notre diocèse, les freins mais aussi les  
« petites pousses » dans le renouvellement concret de notre 
annonce. Une rencontre vécue en Province, réunissant 
évêques, vicaires généraux et membres des équipes dio-
césaines, a permis une mise en commun. Dans la phase qui 
s’ouvre, nous allons préparer le grand rassemblement qui 
aura lieu à Lourdes du 20 au 23 octobre 2023 autour de cet 
appel de Jésus-Christ  : « À vous d’en être les témoins ». Chaque 
diocèse pourra envoyer une délégation pour prier ensemble,  
réfléchir, échanger, tisser des liens, envisager l’avenir. Enfin, à 
partir de novembre 2023, une troisième phase permettra le 
déploiement et l’appropriation locale de ce qui aura été reçu 
et partagé à Lourdes. Le déploiement sera à articuler avec la 
dynamique diocésaine initiée par la lettre pastorale « Jetez 
les filets ».

Pour plus d’infos : kerygma.catholique.fr

Catéchèses du Pape François sur l’évangélisation 
Depuis le 11 janvier, le Pape François propose régulièrement lors de son audience gé-
nérale du mercredi, une catéchèse sur "La passion de l'évangélisationn, le zèle aposto-
lique du croyant" :  L’appel à l’apostolat (1) - Jésus, modèle de l’annonce (2) - Jésus, maître 
de l’annonce (3) - Le premier apostolat (4) - Le protagoniste de l’annonce : l’Esprit Saint 
(5) - Le Concile Vatican II - (6 et 7) - La première forme d’évangélisation : le témoignage 
(8) - Les témoins, saint Paul (9)
Retrouvez l’intégralité des textes sur jetezlesfilets.diocese-saintetienne.fr

À l’écoute des catéchumènes
En vue de leur séance du samedi 18 mars, les membres du Conseil Diocésain de Pastorale (CDP) étaient invités à se 
mettre à l’écoute des catéchumènes, néophytes, recommençants de leur paroisse. Une « enquête » qui s’est révélée parti-
culièrement riche et stimulante sur les « portes d’entrée » concrètes, parfois surprenantes, de la rencontre du Christ.   
Mgr Sylvain Bataille a rappelé combien ces « catéchumènes, toujours plus nombreux, sont un cadeau que le Seigneur 
nous fait   ! Un cadeau qui, en même temps, pour peu qu’on se mette à leur écoute, vient souvent nous bousculer ! »  
Le Conseil a poursuivi son travail d’élaboration de « points de repère » pour la transformation missionnaire, un outil syn-
thétique qui pourra aider paroisses, groupes, mouvements dans leur renouvellement missionnaire. Enfin, la présenta-
tion d’une visite effectuée par les membres de l’Équipe de Conduite Pastorale de la paroisse Notre-Dame-de-la-Joie à la  
paroisse de Dinard, en Bretagne, a illustré l’intérêt de ces visitations, ouvertures aux expériences et aux initiatives mission-
naires qui fleurissent aujourd’hui un peu partout.

Rendez-vous est pris pour 2 temps forts sur ce chemin de transformation :

•   CONGRÈS MISSION les 29, 30 septembre – 1er octobre 2023
•   KERYGMA LOURDES 2023 du 20 au 23 octobre 2023

Conseil Diocésain de Pastorale

KERIGMA



Quelques témoignages sur la Journée interdiocésaine Kerygma 

P. Rodolphe Berthon, curé de la  paroisse 
Notre-Dame-de-la-Joie

Cette journée m’a confirmé l’importance 
de mieux distinguer, au sein de notre pas-
torale, la dimension de la catéchèse - qui 
m’aide à grandir dans ma vie de disciple 
de Jésus - de celle d’une « première an-

nonce » permettant une première expérience de Dieu, 
de son Salut, de son pardon. Comment mieux intégrer, 
dans toutes nos propositions de catéchèses et de for-
mations, ce primat de l'expérience de Dieu, pour que 
la foi ne soit pas seulement une connaissance intel-
lectuelle, mais un dynamisme qui vienne transformer 
toutes les dimensions de mon existence ? »

Nathalie Mazenq, responsable du Service 
de l’initiation chrétienne des adultes

Parmi tout ce qui a été dit, je retiens en 
particulier le souhait de retrouver des 
communautés fraternelles, vivantes et 
joyeuses, l’importance de permettre 
la rencontre du Christ, la question du 
temps (être disponibles, prendre le 

temps de se rencontrer et de vivre des moments 
ensemble, gratuitement...). Sans doute nous faut-
il apprendre à écouter davantage, car chacun peut 
dire quelque chose du kérygme. J’ai pu participer 
dernièrement à une journée de formation de l’Ins-
titut Pastoral d’Etudes Religieuses. Un prêtre a fait 
une intervention sur le mystère pascal, à partir de 
la parole de personnes du Quart-Monde ; c’était 
lumineux ! Les plus pauvres nous renvoient au 
cœur de la foi et ont beaucoup de choses à nous 
apprendre.

Véronique Collin, responsable du Service de la  
Pastorale des jeunes

Cette rencontre provinciale, enrichie par la présence 
des évêques, de prêtres et de diacres, mais aussi de 
laïcs engagés dans l’Église, nous a permis de mettre en 
commun nos freins ou petites pousses dans notre mis-
sion d’évangélisation et de prendre aussi conscience 

de réalités communes à nos diocèses, comme l’heureuse augmen-
tation des catéchumènes un peu partout ! Comme l’a rappelé Mgr 
de Germay, « Être chrétien, ça doit changer la vie  !  » Ces paroles 
fortes nous ramènent à la source et nous invitent à être avant tout, 
pour nos missions, des acteurs pastoraux au cœur brûlant, vivant 
une expérience de Dieu, et à en témoigner. C’est alors que nous 
pourrons être créatifs et audacieux dans la mise en place d’outils 
adaptés pour toucher le monde, avec des réalités différentes, et 
ainsi faire rencontrer Jésus, le Christ sauveur. 

Hervé Hostein, responsable du Service de la 
Communication

De cette journée, je retiens d’abord, à notre 
tablée, la lecture contemplative et partagée du 
magnifique texte d’Ephésiens 3. Dans ce texte, 
saint Paul témoigne de son expérience d’émer-
veillement et d’adoration : Jésus qui nous 

introduit dans l’Amour du Père et la vie dans l’Esprit ! Je 
retiens également la présentation d’initiatives paroissiales 
(un pèlerinage avec les plus pauvres), de parcours (New 
Pastoral dans la Drôme, « Venez et voyez » à Grenoble) 
qui ont à cœur de vivre, dans le lien amical ou fraternel, la 
découverte et l’expérience de Dieu.

Inauguration du Jubilé à la Collégiale de Montbrison 800 ans
Les festivités pour la célébration des 800 ans de la Collégiale Notre-Dame d'Espérance à Montbrison ont débuté le week-end 
des 24 et 25 mars par une somptueuse illumination de la Collégiale à la bougie et un concert de la Maîtrise Saint-Marc. 

Prochaines manifestations : 
• Samedi 1er juillet : 18h, pièce de théâtre « Les Mystères de la Collégiale », entrée payante.
• Dimanche 2 juillet : 10h30, messe présidée par Mgr Olivier de Germay, archevêque de Lyon.
                                                     15h, pièce de théâtre « Les Mystères de la Collégiale », entrée payante.
• 16-17 septembre 2023 : clôture à l’occasion des Journées du Patrimoine. 
         16 septembre : concert organisé par les Amis de la Collégiale.
         17 septembre : 10h30, messe de clôture présidée par Mgr Sylvain Bataille.

Durant toute cette période :
• Petit parcours spirituel de découverte et de prière dans la Collégiale. 
• Jeu découverte pour les jeunes, préparé par l’aumônerie, accès libre aux heures d’ouverture de l’église.
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Les résidents de PARM préparent leur séjour à LisbonneJMJ

Elle a rejoint le Père

La Maison de vie et de partage PARM1, 
située à Saint-Étienne, a pour vocation 
de proposer à des personnes en situa-
tion de handicap un hébergement avec 
des accompagnateurs professionnels. 
Elles vivent ensemble et partagent leur 
quotidien dans un esprit de fraternité 
chrétienne. L'an passé, pour la première 
fois, elles sont parties en voyage, (Le 
Puy, Rocamadour, Lourdes...). Forte 
de cette expérience qui s'est très bien 
déroulée, Anne Berger, directrice de 
la Maison, leur a proposé de participer 
aux JMJ de Lisbonne. Enthousiasme 
général ! Toutes acceptent de partir, 
soit seize résidents (dont une personne 

de confession protestante et deux per-
sonnes "plus loin de l'Église") qui seront 
accompagnés de leurs sept éducateurs, 
une jeune fille qui a effectué un service 
civique à Parm et quelques amis, soient 
35 personnes. Évidemment, les condi-
tions du voyage seront adaptées avec 
deux jours de car à l'aller comme au re-
tour. Départ le 27 juillet, halte à Burgos, 
en Espagne, pour un hébergement chez 
les Dominicains à la Casa de Espirituali-
dad Santo Domingo et le 29 juillet, direc-
tion Coimbra pour la fête de la jeunesse. 
Le reste de la semaine, les résidents se-
ront hébergés à Mira, dans des familles 
de la paroisse. Un pique-nique est prévu 
au bord de l'océan. Du 1er au 6 août, ils 
rejoindront les jeunes du monde en-
tier à Lisbonne. Le rythme sera moins 
intense, mais ils participeront à tous 
les grands évènements importants, les 
catéchèses, les visites, le point d'orgue 
étant la célébration eucharistique avec 

le Pape François. "C'est très important 
pour eux de montrer qu'ils sont capables 
de faire comme les autres, sans  être can-
tonnés dans leur fragilité, et surtout, qu'ils 
aiment faire les choses avec les autres" 
souligne Anne Berger. "Ce qui est tout 
à fait possible dans un cadre de bienveil-
lance. Une belle fraternité va se vivre avec 
les jeunes de notre diocèse, qu'ils ont déjà 
eu l'occasion de rencontrer lors d'une jour-
née de préparation le samedi 11 mars der-
nier. À travers un quizz, ils ont pu leur faire 
découvrir ce qu'est le foyer Parm et ce qu'ils 
vivent ensemble dans un esprit de famille".
Pour aider au financement de ce voyage, 
plusieurs actions ont déjà été propo-
sées   : deux spectacles en lien avec le 
Pax, une vente de sablés pour Noël et de 
chocolats pour Pâques. 

1 - PARM : Pierre d’Angle 
de Raoul et  Madeleine
18 rue Elisée Reclus - 42000 Saint-Étienne
Tél : 06 17 68 74 47

Lors de la journée de préparation

À l’occasion des 800 ans de la collégiale, la marche diocésaine annuelle pour les vocations mè-
nera les pèlerins à Montbrison.

9h : Rendez-vous à Verrières-en-Forez (café, bénédiction d’envoi pour la marche). Parcours de
       8 km ou 10km. Pour les moins bons marcheurs, d'autres parcours sont proposés au départ  
          de Vidrieux, Champdieu, Clos Sainte-Eugénie à Montbrison.
10h : Adoration, confessions dans la collégiale en attendant les marcheurs .
12h : Messe présidée par Mgr Bataille, suivie d'un apéritif/repas.
14h30 – 16h30 : Ateliers dans différents lieux de Montbrison.
16h30 : Rassemblement de clôture à la collégiale, bénédiction et envoi.

Marche des vocation de Verrières-en-Forez à Montbrison

Suivre le pèlerinage diocésain à Lourdes du 10 au 15 avril :
RCF : Tous les jours, compte-rendu en direct de Lourdes au cours de la demi-heure de 
l’info, à partir de 12h (en réécoute via le site de l’émission). Vendredi 14 avril, Mgr Sylvain 
Bataille sera l’invité du jour. 

Sur nos réseaux sociaux (YouTube, Instagram, Facebook) : Tous les jours des photos, des 
vidéos, des temps-forts, portraits de pèlerins, ainsi qu'une interview quotidienne de notre 
évêque.

Diffusion en direct de 2 temps forts de notre pèlerinage :
- Messe d’ouverture, mardi 11 avril 2023 à 9h30
- Célébration d’envoi, vendredi 14 avril 2023 à 16h30

Nous  confions à la miséricorde du Père, Madame Reymonde POINARD, décédée le 13 mars 2023 , maman du Père Robert 
POINARD.


